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STARTUP LANÇA O 1º BOOTCAMP DE 
EMPREENDEDORISMO SOCIAL DO BARREIRO 
Incubadora procura ideias com impacto na cidade 
Está pronto para fazer a diferença na sua comunidade? Convidamo-lo a juntar-se à StartUp Barreiro, incubadora 
municipal, no 1º Bootcamp de Empreendedorismo Social do Barreiro, que terá lugar nos dias 5, 6 e 12 de dezembro. 
Uma oportunidade única de capacitação e inspiração para todos que desejam criar impacto positivo na nossa 
cidade. Pretende a StartUp, que esta 1ª edição seja um acontecimento disruptivo que reúna mentes criativas e 
visionárias que desejem transformar desafios sociais em oportunidades de negócios sustentáveis. Este Bootcamp 
é um mergulho profundo no mundo do empreendedorismo social, projetado para ajudar quem nele participa a 
desenvolver ideias e projetos com capacidade para gerar benefícios para a comunidade barreirense.

Em que consiste o Bootcamp: 

•Oficinas práticas: Aprenda a usar ferramentas e estratégias para lançar o eu projeto social;
•Networking: Conecte-se com outros participantes, mentores e especialistas em empreendedorismo social;
•Desafios: Teste as tuas ideias e competências em desafios práticos;
•Mentoria especializada: Receba orientação personalizada de mentores experientes no campo do empreendedorismo 
social;
•Palestras inspiradoras: Conheça empreendedores sociais de sucesso que vão partilhar as suas histórias;
•Exposição de projetos: Terá a oportunidade de apresentar o seu projeto social inovador a uma audiência 
diversificada. 

Quem pode participar?

O Social UP Barreiro é adequado para empreendedores, estudantes e qualquer pessoa interessada em criar 
impacto na Comunidade. Se tem uma ideia ou projeto social, este evento é a oportunidade perfeita para o levar 
para o próximo nível.
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Car@s Barreirenses, 

Caminhamos a passos largos para o final de 2023, um ano que nos enche de 
orgulho, pelo sentido de missão cumprida no que o executivo municipal se propôs 
realizar. Têm sido meses intensos de concretização de projetos cujos passos 
foram dados há muito tempo, e têm sido sobretudo dias de definição de estratégia 
e muitos projetos que ansiamos ver concluídos num futuro próximo. 
A cidade do Barreiro está a passar por uma transformação profunda, fruto 
do investimento e consequente crescimento associado a todos os níveis, em 
população, em emprego e em serviços. Nunca o Barreiro teve tanto apetite por 
grandes investimentos, que trazem consigo uma dinâmica muito positiva para o 
desenvolvimento económico do Concelho. 

Hoje temos mais cerca de cinco mil pessoas do que tínhamos em 2017. Número que 
aumentará graças à requalificação a que estamos a assistir de prédios devolutos 
no Barreiro e ao investimento privado em construção que representa atualmente 
mais 2 mil fogos na cidade. E perante esta realidade não podemos ter apenas 
chavões políticos. Temos de ter resposta para as necessidades que crescem ao 
nível da habitação, da saúde, da mobilidade, dos serviços e de um aumento da 
qualidade de vida. E é nesse sentido que trabalhamos diariamente.
Daí a nossa aposta na remodelação de 92 casas do Bairro Alves Redol e na 
aquisição de mais de 30 casas, fruto da estratégia de habitação social aprovada 
há dois anos, onde decidimos adquirir imóveis devolutos, em vez de optarmos por 
construir, processo que seria bem mais moroso. 
Daí a nossa aposta na construção de dois Centros de Saúde para que mais 
barreirenses tenham acesso à saúde e para que a mesma não falte a quem 
procura o Barreiro para viver. Importa também remodelar os Centros de Saúde 
da Eça de Queirós e o da Quinta da Lomba, motivo pelo qual já garantimos verba 
para tal. 

Daí a nossa aposta na melhoria da mobilidade e acessibilidade, ao ver nos 
últimos meses, o resultado da construção de uma rotunda entre a Avenida Miguel 
Bombarda e a Avenida do Bocage. Pusemos fim a um ponto negro no trânsito há 
muito identificado e cujo fim se ansiava. 
Daí a nossa aposta em devolver aos barreirenses espaço público de qualidade, 
como é o caso da Torralta, terrenos alvo de uma limpeza histórica que estava dada 
como perdida para a maioria. Pusemos fim às barracas para mostrar a todos 
uma brutal frente de rio de 42 m2 cujo potencial é enorme e no qual estamos a 
trabalhar. 

O Barreiro tem estado na capa de jornais e revistas pelas melhores razões e 
isso não passa despercebido a quem quer investir. A cidade tem ganho valor e 
ao que estamos a conquistar, junta-se o valor que o investimento privado nos dá, 
na construção de habitação, na criação de postos de trabalho e no surgimento de 
mais serviços, como a Loja do Cidadão, a grande superfície comercial Mercadona 
e a Clínica CUF.

Mais investimento, mais pessoas no Barreiro é sinónimo de menos impostos 
para todos, na nossa gestão. Aprovámos uma descida histórica do Imposto 
Municipal sobre Imóveis (IMI), a aplicar em 2024 para 0,35% que em muito reflete 
a atratividade do Barreiro. 

Em 2024, teremos 366 dias de trabalho com afinco na concretização da estratégia 
há muito delineada, onde se destaca a requalificação do coração do Alto do 
Seixalinho (Santinha), de toda a zona pública do Barreiro velho e do nó de Santo 
António com a construção de uma rotunda. 

E é nesta conjugação de investimentos pontuais, mas, também, de investimentos 
estruturantes, que procuramos lançar as bases, não só para o Barreiro, de hoje - e 
concretizar aquele que é o Barreiro onde queremos todos viver -, mas também, as 
bases para que o Barreiro, daqui a 25 anos, continue a crescer. Faz parte de uma 
estratégia ambiciosa de afirmar e fazer crescer o Barreiro, enquanto cidade, para 
se investir e se viver com qualidade de vida.

E é nesta conjugação de investimentos pontuais, mas, também, de investimentos 
estruturantes, que procuramos lançar as bases, não só para o Barreiro, de 
hoje - e concretizar aquele que é o Barreiro onde queremos todos viver -, mas 
também, as bases para que o Barreiro, daqui a 25 anos, continue a crescer.
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REABILITAÇÃO DO BAIRRO ALVES 
REDOL JÁ ARRANCOU
Investimento em habitação social de 
4,4 milhões de euros
A Câmara Municipal arrancou com a empreitada de 
reabilitação do Bairro Alves Redol na Freguesia do 
Alto do Seixalinho, que vai permitir a recuperação de 
92 fogos, num investimento de 4,4 milhões de euros 
financiado a 100% pelo PRR.
A primeira fase da intervenção consistiu no 
realojamento temporário de parte dos moradores, 
para fogos adquiridos pela autarquia no último ano, 
cerca de 30, naquele que é um dos vários investimentos 
previstos na Estratégia Local de Habitação do 
Município do Barreiro.
A obra consignada no dia 9 de outubro, vai ser realizada 
em 4 fases. Tem um prazo de conclusão de 450 dias e 
pretende aumentar áreas, melhorar acessibilidades, 
a eficiência energética, as condições de salubridade e 
segurança estrutural. Em suma, a qualidade de vida 
destas famílias.
Uma operação de grande envergadura no maior 
investimento do género feito pela CMB, considerado um 
projeto sensível, na opinião do Presidente Frederico 
Rosa. “É um projeto sensível porque implicou 
também o realojamento de pessoas em habitações 
que a Câmara Municipal adquiriu para que sejam 
acomodadas nesta primeira fase de obra”. 

O Município do Barreiro 
continua a efetuar um conjunto 
de intervenções relevantes 
na conservação e reparação 
dos vários furos de captação 
da rede de abastecimento de 
água para consumo humano, 
existentes no Concelho.
Encontra-se já concluído o 
novo furo de captação de água 
localizado em Vale Romão, 
o que permitirá um reforço 
significativo do setor central de 

abastecimento, nomeadamente na zona de Santo André e 
uma maior resiliência da globalidade do sistema municipal 
de abastecimento de água. Nas próximas semanas 
prevê-se a ligação à rede já existente e a sua entrada em 
funcionamento. Em paralelo, decorre a reabilitação do furo 
de captação de água para consumo humano localizado 
na Quinta dos Fidalguinhos, integrado no sistema de 
abastecimento do Alto da Paiva. Prevê-se, para breve, a 
sua conclusão para que possa, novamente, ser colocado ao 
serviço da população. Em Coina, foi concluída a reparação 
de um furo de captação de água estando este já em pleno 
funcionamento. 

AUTARQUIA INVESTE EM 
FUROS DE CAPTAÇÃO 

ÁGUA DO BARREIRO DISTINGUIDA 
COM O SELO DE QUALIDADE 
EXEMPLAR DE ÁGUA PARA 
CONSUMO HUMANO 2023
Assinalou-se no dia 1 de outubro, o Dia Nacional da Água, 
que regista, também, o início do ano hidrológico, que 
no Barreiro continua a ser de confiança e de excelente 
qualidade.
A Entidade Reguladora dos Serviços de Água e Resíduos 
(ERSAR) assinalou esta data com a divulgação da lista de 
Entidades Gestoras que foram distinguidas com o “Selo 
da Qualidade Exemplar da Água para Consumo Humano” 
referente ao ano de 2023, e, mais uma vez, a Câmara 
Municipal do Barreiro, foi contemplada e irá receber o 
referido selo, numa cerimónia englobada no Encontro 
Nacional de Entidades Gestoras do Setor da Água.
Esta distinção vem, de acordo com o responsável pela 
área das águas e saneamento certificar “a excelente 
qualidade da nossa água potável”. Para o Vereador 
Carlos Guerreiro este Selo “incentiva-nos e sensibiliza-
nos, como entidade gestora, para as questões da 
qualidade na conceção, execução e gestão dos sistemas 
e para continuarmos a trabalhar no sentido de sermos 
cada vez melhores”. 

Melhoria do Abastecimento 
de Água Potável

REQUALIFICAÇÃO DE 
PARQUE INFANTIL

No âmbito dos melhoramentos que a CMB tem efetuado nos 
parques infantis, um pouco por todo o Concelho, foi concluída 
mais uma intervenção, desta vez na EB1 Nº9 do Barreiro.

SEGURANÇA RODOVIÁRIA 
NO CONCELHO É PRIORIDADE 
DIÁRIA
A CMB continua o seu trabalho diário na melhoria da 
segurança rodoviária e pedonal de todos os barreirenses. 
Pinturas de passadeiras, colocação de semaforização 
e divisões e marcações na via, entre outros trabalhos 
necessários. 
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O Serviço Municipal de Proteção Civil do Barreiro assinalou a comemoração 
do Dia Internacional para a redução do risco de catástrofes, que este ano 
incidiu sobre aquilo que dizem ser “a relação recíproca entre desastres e 
desigualdade”. Em 2023, esta data, reforça que a pobreza, a desigualdade 
e a discriminação são causas e consequências do crescente risco de 
catástrofes. 
A Conferência que teve lugar na Escola Superior de Tecnologia do Barreiro, 
no dia 13 de outubro, abordou questões de ordenamento e planeamento 
do território municipal para a construção de uma cidade mais resiliente, 
a temática especifica de resiliência e engenharia sísmica, o combate 
à desigualdade nestas matérias e debateu acerca da importância dos 
decisores políticos na redução do risco de catástrofe.
Neste âmbito, Frederico Rosa, Presidente da CMB sublinhou a importância 
de saber ouvir os especialistas para incorporar os ensinamentos na ação 
de um trabalho que se quer em rede, de interdependência entre todos. 
“Precisamos todos uns dos outros. O período de pandemia foi disso 
exemplo. Serviços diferentes falavam a mesma língua para passar da 
palavra à ação concreta. Nunca me senti sozinho na tomada de decisão 
enquanto Autoridade máxima de Proteção Civil”, relembrou.
“Zonas que antes representavam um problema, não o são atualmente, 
fruto do exemplo de planeamento levado a cabo pelo Município, que 
executou obras de saneamento em infraestruturas de subsolo pela 
cidade, que não se veem, mas que têm um importante papel na prevenção 
de cheias”, acrescentou o autarca.
Patrícia Gaspar, Secretária de Estado da Proteção Civil elogiou a iniciativa 
pelo debate franco, honesto e pela coragem em falar nestes assuntos. 
“Não sendo o risco zero uma coisa alcançável, o planeamento importa não 
apenas na dimensão da resposta, mas em tudo o que está a montante 
na redução do risco. Este ano a reflexão é sobre a inclusão, garantir 
que ninguém é deixado para trás. As catástrofes não são democráticas, 
afetam-nos a todos em simultâneo por isso quando tratamos estas 
questões tem de ser de forma holística e inclusiva”, disse. Os últimos 
acontecimentos na Europa e no mundo resultantes das alterações 
climáticas que desencadeiam incêndios num dia e cheias devastadoras no seguinte, foram lembrados pela governante, assim como os “muitos disparates feitos ao longo dos 
anos, em matérias de planeamento urbanístico por desconhecimento, que hoje não têm desculpa e que importam corrigir”. Para Patrícia Gaspar, é numa escala micro, no 
patamar local que devemos ganhar esta batalha na redução do risco. “Por cada euro que coloco na prevenção, são oito que poupo na resposta. Apostemos tudo o que temos 
na prevenção, para termos um território mais protegido porque esse é o maior legado que podemos deixar para as gerações futuras”, concluiu. 
Sara Ferreira, Vereadora da CMB com o pelouro da intervenção social enumerou as políticas e ações levadas a cabo desde 2017 centradas nas pessoas em situação de 
maior fragilidade, seja ao nível da resposta social para sem abrigo ou para os mais idosos. A rede social criada entre CMB e IPSS´S tenta diariamente dar resposta a todas 
as solicitações com base numa estratégia local que visa atenuar situações mais complexas. A estratégia local de habitação social também foi focada por estar a dar grandes 
passos, nomeadamente na reabilitação do bairro social Alves Redol, como também pelo investimento que está a ser feito em proporcionar habitação a rendas acessíveis 
a médio/longo prazo no Concelho.
Cristina Oliveira, Engenheira Civil, investigadora na área dos sismos e docente na EST/Barreiro trouxe a perspetiva dos desafios e estratégias na resiliência e engenharia 
sísmica. Emanuel Santos, Diretor do Departamento de Planeamento, Gestão Territorial e Equipamentos da CMB abordou assuntos de ordenamento do território. 

BARREIRO APOSTA NO PLANEAMENTO PARA 
REDUZIR RISCOS DE CATÁSTROFE

MUNICÍPIO INVESTE NA GESTÃO DAS PERDAS DE ÁGUA E 
NO CONTROLO DAS AFLUÊNCIAS INDEVIDAS NAS REDES DE 
SANEAMENTO
No âmbito do Plano de Gestão e Perdas de Água e Energia, o 
Município do Barreiro tem trabalhado continuamente na gestão 
das perdas de água na rede e do consumo de energia necessário 
para o seu funcionamento. Os Programas de Pesquisa de 
Consumos Ilegais e de Pesquisa Ativa de Fugas de Água na 
Rede, com recurso a correladores, geofones e inspeção visual, 
complementam o trabalho de monitorização da rede, nas zonas 
de medição e controlo, através de software especializado, 
conseguindo-se assim uma deteção precoce das anomalias na 
rede e a sua mais rápida resolução.
Este esforço, segundo o Vereador Carlos Guerreiro, responsável 
para área das águas e saneamento, atesta os “bons resultados 
obtidos e as sucessivas reduções das perdas reais na rede de 
águas, tendo, no último ano, a percentagem das perdas reduzido 
drasticamente para 10,8%, colocando-nos, assim, ao nível do 
que de melhor se faz no país nesta temática. Continuaremos a 
trabalhar neste sentido de forma a mantermos este excelente 
resultado e se possível melhorá-lo.”
No que diz respeito ao Plano de Controlo de Afluências Indevidas 
nas redes de saneamento do Concelho, a Autarquia tem, também, 
realizado um trabalho contínuo através de várias dezenas de 
intervenções com vista à transformação de diversas redes de 
saneamento unitárias em redes separativas, da correção de 
inúmeras anomalias e ligações indevidas e da inspeção das redes, 
seja por inspeção visual ou por recurso a CCTV, com o objetivo 
de, por um lado poupar nos custos do tratamento dos esgotos, 
nomeadamente na faturação da Simarsul (empresa responsável 
pelo tratamento dos esgotos), retirando as águas pluviais deste 
processo, e por outro, de apenas devolver às linhas de água e 
rios a água pluvial, eliminando os esgotos domésticos, o que se 
traduz numa cada vez melhor qualidade das nossas linhas de 
água, dos nossos rios e das nossas zonas balneares. 
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INVESTIMENTOS PRR

Tiveram início, em setembro, as primeiras ações imateriais deste projeto com apoio do Plano de Recuperação e 
Resiliência (PRR). As “Comunidades em Ação, Operações Integradas Metropolitanas” é um projeto implementado no 
território da União das Freguesias do Alto do Seixalinho, Santo André e Verderena (UFASSAV), com um valor Global de 
5,5 milhões de euros a executar até ao final de 2025, e com 1,5 milhões a investir em atividades junto da comunidade.

“Acreditamos que estes investimentos são uma oportunidade única de chegarmos à população da ASSAV, de criarmos 
novas respostas sociais, culturais desportivas, e de construirmos pontes dentro da comunidade barreirense”, 
defendeu a Vereadora Sara Ferreira.

Inclusão através de práticas culturais e desportivas, apoio ao estudo, ou acompanhamento de famílias em risco serão 
apenas algumas das ações a desenvolver. Uma das componentes principais é a criação de um Gabinete de Intervenção 
Comunitária com funcionamento no GDR “Os Leças”, aberto à comunidade de segunda a quinta-feira, no período das 
9h30 às 12h30 e que pode ser contactado através do endereço eletrónico comunidades.barreiro@cm-barreiro.pt, ou 
dos telefones 967 392 731 / 967 392 802 para mais informações sobre as atividades a desenvolver. 
São envolvidas cerca de 30 entidades do movimento associativo do Concelho. Para além destes investimentos imateriais 
está prevista intervenção alargada na zona envolvente do Bairro Alves Redol e a reabilitação da EB1/JI nº 6 do Barreiro.
A iniciativa “Comunidades em Ação, Operações Integradas Metropolitanas” é um dos maiores investimentos realizados 
na Área Metropolitana de Lisboa, ao nível das respostas na comunidade.

Comunidades em Ação

A Nova Geração de Políticas de Habitação (NGPH), criada através da Resolução do 
Conselho de Ministros nº 50-A/2018 de 2 de maio, tem dois grandes objetivos: em 
primeiro lugar, o de garantir o acesso de todos a uma habitação adequada, orientada 
para as pessoas, através de um alargamento significativo do âmbito de beneficiários 
e da dimensão do parque habitacional com apoio público; e, em segundo lugar, o 
de criar as condições para que a reabilitação do edificado e a reabilitação urbana 
passem a ser a regra e não a exceção.

“Estes investimentos são parte integrante da Estratégia Local de Habitação 
do Barreiro, aprovada em 2021, e que engloba não somente a reabilitação do 
parque habitacional municipal existente, mas também o forte crescimento da 
oferta disponível. Até ao momento o parque municipal já aumentou mais de 10% 
em relação aos valores de 2017 e será lançado concurso de acesso a habitação 
municipal muito em breve”, relevou a responsável pela Divisão de Habitação.

O 1.º Direito, instrumento enquadrado pelo Decreto-Lei nº 37/2018 de 4 de junho 
no âmbito da NGPH, prevê um conjunto de apoios para a aquisição, reabilitação, e 
construção de investimentos que sejam devidamente enquadrados em Estratégias 
Locais de Habitação. Nesse âmbito, a Estratégia Local de Habitação (ELH) do Barreiro 
foi aprovada por deliberação da Câmara Municipal (nº 301/2021, de 9/08/2021) e pela 
Assembleia Municipal (deliberação 63/2021, de 7/08/2021), sendo que a assinatura 
de Acordo de Colaboração do 1.º Direito entre o Município e o IHRU foi aprovada pela 
deliberação 34/2022 de 7/01/2022.
No âmbito do Plano de Recuperação e Resiliência, foi publicado, a 08/11/2021 e 
republicado a 27/12/2021, o aviso nº 01/CO2-i01/2021 do Investimento RE-C02-i01 – 
Programa de Apoio ao Acesso à Habitação, que visa financiar soluções habitacionais 
devidamente enquadradas por ELH e que promovam arrendamento apoiado, renda 
condicionada ou rendas reduzidas por efeito de programas especiais (mais detalhes 
em https://recuperarportugal.gov.pt).

HABITAÇÃO

Aquisição de 10 fogos dispersos – €1199.543,64;
Aquisição de quatro fogos dispersos – €408.942,28;
Aquisição de um fogo disperso – €178.615,00;
Aquisição e reabilitação de dois fogos – €300.768,69;
Reabilitação 92 fogos Bairro Alves Redol – €4.433.098,30;
Aquisição de três fogos dispersos – €417.330,25;
Aquisição de três fogos dispersos – €397.330,25;
Aquisição de três fogos dispersos – €473.330,25;
Aquisição de cinco fogos dispersos – €674.883,75.

O Município teve aprovadas até ao dia 1/11/2023 várias candidaturas a esta linha 
de financiamento, num valor total de financiamento contratualizado PRR superior 
a 8,4 milhões de euros (relativos à aquisição de 31 fogos e à reabilitação do Bairro 
Alves Redol):
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AQUI CULTURA

CULTURA NO AMAC | ESPETÁCULOS 
& EXPOSIÇÕES
A cultura no Barreiro continua dinâmica, a “marcar pontos”. Em diversos espaços, 
mas, necessariamente, no “grande” palco do Concelho, o AMAC – Auditório 
Municipal Augusto Cabrita, múltiplos “nomes” das mais diversas expressões 
artísticas são apresentados a todos os públicos.

“É esta grande variedade de oferta de qualidade que faz do AMAC um polo 
cultural de referência”, sublinhou a Vereadora da Cultura, Sara Ferreira.

Ao nível de espetáculos, pelo palco do AMAC passaram recentemente: “Pela Ponta 
do Nariz”, comédia com Aldo Lima e José Pedro Gomes e encenação de Ricardo 
Neves-Neves (16 de setembro); Camerata Musical do Barreiro, nas celebrações 
do Dia Mundial da Música (1 de outubro); Banda Municipal do Barreiro, no seu 
Concerto de Aniversário (6 de outubro); e o espetáculo de Dança de Yana Suslovets 
(estreia, 21 de outubro), criação no âmbito da Candidatura da Rede de Teatros e 
Cineteatros Portugueses.

Na Galeria Vermelha, esteve a exposição “Eu vim de lá”, de Paula Delecave, que 
reuniu uma série de 32 fotomontagens/colagens da artista visual, feitas a partir 
de arquivos fotográficos familiares e de anónimos, evocando de forma humorada 
e surpreendente o tema das memórias.

Muito mais está previsto acontecer no AMAC. Todos os eventos do e no Barreiro 
podem ser encontrados em cm-barreiro.pt.

OUT.FEST 2023
O Barreiro acolheu mais uma edição do Out.Fest, a 
19ª, de 4 a 7 de outubro. Em mais de uma dezena de 
espaços do Concelho, o Festival Internacional de Música 
Exploratória do Barreiro, o mais importante encontro 
nacional para o mundo diverso e fascinante das músicas 
experimentais, apresentou ao público nomes oriundos 
das mais recônditas nações do planeta, exibindo o que 
de mais original existe no panorama cultural.
Org./parceiros: CMB, Direção-Geral das Artes, Filho 
Único.

“Este é um festival com uma programação de luxo, 
que abraça vários espaços do Concelho e que ao longo 
destes dias atrai muitos melómanos e curiosos criando 
um ambiente incrível e único no Barreiro”, lembrou a 
Vereadora da Cultura, Sara Ferreira.



PÁG. 08

AQUI  EDUCAÇÃO

Com o objetivo de assinalar o início do novo ano letivo 2023/2024, o Município do 
Barreiro promoveu, entre setembro e outubro, um conjunto de atividades destinadas 
à Comunidade Educativa. No programa constaram momentos de lazer e convívio, 
visitas a equipamentos, divulgação de recursos educativos, ações de formação/
sensibilização, e promoção do património natural e cultural existente no Concelho.
Um dos pontos altos da programação foi o Sunset de Receção à Comunidade 
Educativa, no dia 29 de setembro, um momento de confraternização e de boas-
vindas a todos os profissionais da área da Educação, que contou com uma sentida 
homenagem aos elementos já aposentados.

“Este é um dos momentos que temos, ao longo do ano, de nos juntarmos todos, de 
conversarmos num ambiente menos formal, de trocar opiniões. São momentos, 
até, para a coesão de todos nós, para o ânimo que todos nós precisamos. Fazem 
falta, fazem cada vez mais falta e vão continuar”, salientou o Presidente da CMB, 
Frederico Rosa, no evento que juntou elementos de todas as instituições de ensino 
do Concelho em são convívio.

“É muito importante para agradecer todo o trabalho que a Comunidade Educativa 
desenvolve ao longo do ano com os nossos jovens e as nossas crianças, de 
forma a que tenham a melhor educação possível. É importante, principalmente 
porque há muitas pessoas novas no nosso Concelho, professores que chegam e 
que, desta forma, permite que todos se conheçam. É uma forma de reconhecer 
e agradecer todo o trabalho e, também, dar as boas-vindas ao novo ano letivo”, 
referiu, durante o evento, a Vereadora responsável pelas divisões de Educação e 
Gestão Escolar, Sara Ferreira.

I ENCONTRO DO PESSOAL NÃO 
DOCENTE
No âmbito, ainda, da Receção à Comunidade Educativa, a CMB promoveu, no dia 
8 de setembro, no Auditório Municipal Augusto Cabrita, o I Encontro do Pessoal 
Não Docente. Esta atividade contou com a participação de todos os assistentes 
operacionais e técnicos ao serviço das escolas do Concelho, com exceção dos que 
se mantiveram nos estabelecimentos de ensino a assegurar os serviços mínimos, 
inerentes à abertura do ano letivo.
No âmbito da transferência de Competências da Administração Central para os 
municípios, a CMB integrou mais de 400 trabalhadores, a somar aos cerca de 70 
que já pertenciam aos quadros do Município ao serviço nas escolas.

O Presidente da CMB procedeu à abertura da sessão, dando as boas-vindas a todos 
os presentes, reforçando a importância do trabalho realizado diariamente nas 
escolas e cuja ausência compromete todo o funcionamento dos estabelecimentos 
de ensino. A mensagem foi reforçada pela Vereadora Sara Ferreira, indicando 
que é este espírito de equipa, de união, serviço público e muitas vezes de 
abnegação pessoal, que eleva todos os dias o trabalho realizado no ensino público, 
especialmente nas escolas do Concelho. A dinâmica do encontro, a cargo do 
psicólogo Alfredo Leite, abordou ciência e humor de “mãos dadas”, numa palestra 
que, para além de muitas gargalhadas, permitiu que todos levassem um manancial 
de estratégias de sucesso e superação diária para os seus locais de trabalho.

“RECEÇÃO À COMUNIDADE EDUCATIVA” 
Dá as boas-vindas ao novo ano letivo

A Universidade da Terceira Idade 
do Barreiro (UTIB) assinalou o seu 
21º Aniversário, no passado dia 30 
de outubro, na StartUp Barreiro. A 
Cerimónia contou com a presença do 
Presidente da CMB, Frederico Rosa, e da 
Vereadora responsável pela Divisão de 
Intervenção Social, Igualdade e Saúde, 
Sara Ferreira.
“Esta universidade e os seus vários 
departamentos desempenham um 
papel único na vida social e cultural 
do nosso Concelho. É com grande 
satisfação que assistimos ao 21º 
aniversário da UTIB, os meus sinceros 
parabéns a todos os professores 
e alunos!”, referiu, na ocasião, a 
Vereadora Sara Ferreira.
No evento, que promoveu o convívio 
de todos aqueles que vivenciam a 
UTIB, foram entregues diplomas de 
reconhecimento aos formadores do ano 
letivo transato e dadas as boas-vindas a 
novos professores.

UNIVERSIDADE DA TERCEIRA IDADE DO BARREIRO 
ASSINALOU 21º ANIVERSÁRIO
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GESTÃO ESCOLAR
Remodelações, reabilitações, ampliações, adaptações
São várias as intervenções em estabelecimentos de ensino que 
visam dotar a comunidade escolar de condições para a obtenção 
dos melhores resultados.

EB1/JI da Telha Nova  
Remodelação de instalações 
sanitárias

Polidesportivo da EB1 nº 8 do 
Barreiro 
Reabilitação

EB1/JI dos Fidalguinhos 
Ampliação da rede de Pré-Escolar

Escola Secundária Augusto Cabrita  
Adaptação de instalação sanitária 

EB 2º e 3º ciclos da Quinta da Lomba  
Sala de ensino especial

As obras de remodelação das instalações sanitárias no edifício 
1 da Escola Básica da Telha Nova incluem a reconfiguração dos 
espaços, por forma a criar um núcleo de casas de banho com 
dimensão e acessos para pessoas de mobilidade reduzida.
Os revestimentos, portas e equipamentos são, assim, renovados 
e instalada uma bancada na sala dos professores. Está, ainda, 
contemplada uma rampa de acesso, de modo a vencer o desnível 
entre o exterior e o edifício.
Obra concluída em outubro de 2023.

O Município promoveu a reabilitação do polidesportivo da Escola Básica 
nº 8 do Barreiro. Esta obra compreende a preparação da base e instalação 
de relvado sintético e marcações.
São, assim, melhoradas as condições do recreio, bem como a prática 
desportiva dos alunos no âmbito das atividades da escola.

Foi aceite pelo Ministério da Educação a proposta do Município de 
ampliação da rede de pré-escolar, com a abertura de mais uma sala de 
jardim de infância na Escola dos Fidalguinhos. Esta ação, acompanhada 
da realização de trabalhos de adaptação de um espaço da escola em 
sala de Jardim de Infância (JI), permitiu a redução do número de alunos 
em lista de espera.

Em curso os trabalhos de adaptação de uma instalação sanitária a 
pessoas de mobilidade reduzida. Neste âmbito, é ampliada a dimensão, 
e são renovados os revestimentos e equipamentos sanitários desta 
instalação. Em termos de acessibilidades, estão garantidos todos
os acessos a este espaço.

Foi criada uma nova sala de ensino especial na Escola Básica de 2º e 3º 
Ciclos da Quinta da Lomba. Esta sala resultou da adaptação do antigo 
espaço de secretaria no edifício administrativo. Incluiu a instalação de 
bancada e dotação de redes de água e esgoto.
Em termos de acessibilidades, estão garantidos todos acessos adequados 

“A criação de melhores condições para as nossas crianças e para toda a comunidade 
educativa é um esforço contínuo no qual vamos continuar a apostar”, 
Salienta a Vereadora responsável pela Divisão de Gestão Escolar, Sara Ferreira.
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O Parque da Cidade recebeu a “Maior Aula de Educação Física 
do Mundo”, no âmbito do Dia Europeu do Desporto na Escola 
comemorado, dia 29 de setembro, no Barreiro. A par da “Maior 
Aula”, realizou-se uma cerimónia protocolar/entrega simbólica 
de mais de uma centena de bicicletas, e uma mostra de atividades 
do Desporto Escolar.
O evento contou com a presença do Presidente da CMB, Frederico 
Rosa, dos vereadores Sara Ferreira e Rui Pedro Pereira, e do 
Presidente do Instituto Português do Desporto e Juventude, Vítor 
Pataco.

“Sempre tivemos, aqui, um grupo de professores de educação 
física extraordinário, que se aliou, sempre, muito, ao nosso 
movimento associativo, a direções de agrupamentos e de 
escolas, antes de haver agrupamentos. Eram muito sensíveis à 
questão do desporto escolar”, reconheceu o Presidente da CMB.

“O desporto e a promoção da vida ativa estão sempre presentes 
no nosso quotidiano. Só conseguimos ter uma cidade ‘saudável’ 
com a promoção da vida ativa e da qualidade de vida do Barreiro 
e dos barreirenses”, salientou a Vereadora da Educação Sara 
Ferreira.

“Foi espetacular ver estes mais de 700 alunos aqui presenciais, 
estarmos a fazer um direto e a acompanhar pela Europa toda”, 
destacou o Vereador do Desporto Rui Pedro Pereira.

A entrega das bicicletas decorre no âmbito de um projeto 
promovido pelo IPDJ, em parceria com a Direção-Geral de 
Educação e com o apoio do PRR, num investimento de cerca de 
2,8 milhões de euros. Prevê que as escolas recebam bicicletas 
e respetivos capacetes, de composição adaptável às diferentes 
idades.

DIA EUROPEU DO DESPORTO NA ESCOLA 
COMEMORADO NO BARREIRO

CIRCUITO DE ATLETISMO DO BARREIRO 
Em pleno andamento
O Circuito de Atletismo do Barreiro (CAB) segue com, já, duas jornadas decorridas. A última 
– Corrida de S. Martinho do GDR Verderena – realizou-se no passado dia 12 de novembro 
atraindo muitos populares às ruas da Freguesia da Verderena, contando com a presença do 
Vereador Carlos Guerreiro.
“Este evento desportivo contou com a grande novidade do Circuito nesta temporada: o seu 
site, que permite, agora, a consulta dos tempos de prova, em tempo quase real, através da 
colocação de chips nos dorsais de prova, permitindo aos atletas a sua consulta imediata”, 
referiu o Vereador Rui Pedro Pereira. O Vereador, responsável pela Divisão de Desporto e 
Associativismo, da CMB, que promove este Circuito, agradece aos técnicos da Autarquia 
envolvidos todo o empenho no trabalho desenvolvido, bem como a todos os clubes, que, 
diariamente, contribuem para a modalidade e que, uma vez mais, se fizeram representar tão 
bem neste início de Circuito.
O responsável realçou ainda, com satisfação, o número de praticantes crescente da 
modalidade resultado do Plano de Desenvolvimento, bem como a grande adesão à volta do 
mesmo, resultado disso. “Já estamos a trabalhar em novos planos de desenvolvimento com 
novidades em breve para o movimento associativo”, adiantou.
No próximo dia 1 de dezembro, refira-se, está agendado o carismático, sempre aguardado e 
empolgante Corta-Mato da Mata da Machada.
O Circuito de Atletismo do Barreiro arrancou a 5 de outubro, com o 5º Grande Prémio Leonel 
Anselmo, do GD “O Independente”.

CAB em números

05 de outubro – 1ª PROVA
•277 atletas
•5 clubes do Concelho
•9 clubes fora do Concelho
•102 Femininos
•174 Masculinos 

12 de novembro – 2ª PROVA
•291 atletas
•6 clubes do Concelho
•22 clubes fora do Concelho – a maior participação de clubes 
numa prova nos últimos anos
•110 Femininos
•181 Masculinos
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GALA DO DESPORTO 
ENTREGA MAIS DE 120 MEDALHAS
O Pavilhão Municipal Luís de Carvalho recebeu, na noite de 28 de outubro, 
mais uma Gala do Desporto, a 15ª. Nesta Cerimónia de Atribuição de 
Medalhas de Mérito Desportivo foram homenageadas/os cerca de 120 
clubes, coletividades, equipas, atletas e/ou treinadoras/es barreirenses, 
que, em várias modalidades se destacaram, individual ou coletivamente, 
nacional ou internacionalmente. Marcaram presença no evento membros 
do Executivo Municipal e Uniões/Junta de Freguesia, e representantes de 
várias entidades.
“Já nos habituámos a celebrar os nossos campeões do desporto, 
que, quase sempre, se tornam campeões para a vida, pois o desporto 
sempre foi uma grande escola de inclusão”, afirmou o Presidente da 
CMB, lembrando, como exemplos, os desempenhos no basquetebol, das 
campeãs nacionais femininas, e no desporto adaptado.
A cerimónia abriu com uma simbólica e sentida homenagem ao remador 
olímpico barreirense, recentemente desaparecido, Carlos Almeida 
de Oliveira “Boia”. Frederico Rosa recordou o “nosso Boia, um herói 
barreirense”: “Todos nós tínhamos um bocadinho do espírito que ele 
mostrou ao longo da vida. Nunca deixou de partilhar os seus valores, 
nunca deixou de ser uma referência e nunca deixou de ser, acima de 
tudo, um grande amigo de todos os desportistas do Barreiro”.
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LOJA DO CIDADÃO NO FORUM BARREIRO 
NO FINAL DE 2024
Concentração de serviços públicos e privados vai facilitar 
vida aos barreirenses
A Câmara Municipal aprovou em reunião de Câmara de 31 
de outubro, o contrato de arrendamento, por 18 anos, para 
a instalação de uma Loja do Cidadão no Forum Barreiro, no 
primeiro piso da superfície comercial. 
A loja do cidadão surge no Barreiro, com o conceito de 
prestação de serviços públicos que reúne, no mesmo 
espaço, várias entidades públicas e privadas, com o objetivo 
de facilitar a relação dos cidadãos e das empresas com a 
administração pública. 
Além de proporcionar conforto e comodidade aos cidadãos, 
permitindo tratar de vários assuntos num mesmo espaço, 
com ganhos de tempo e de custos de deslocação, as lojas 
permitem partilhar recursos, infraestruturas e plataformas, 
potenciando a eficiência e redução de custos do Estado. 
A loja do Cidadão tem como objetivo refletir a concentração 
de serviços da Autoridade Tributária, Instituto dos Registos 
e Notariado, Espaço Mobilidade (TCB), Balcão Único (CMB), 
sendo possível ainda acomodar postos de atendimento para 
a Segurança Social, num futuro próximo.
“Um serviço há muito ambicionado pelos barreirenses” que 
vê finalmente a luz do dia com a assinatura deste contrato, 
segundo recordou o Presidente da CMB, Frederico Rosa e o 
Vereador Rui Braga. “Empenhámo-nos muito nesta temática 
que não foi fácil, mas agora estamos em condições de poder 
afirmar que os barreirenses vão ter um serviço merecido. 
Uma boa notícia também do ponto de vista urbano da cidade, 
uma vez que este investimento autárquico vai consolidar, 
revigorar e ajudar a ancorar a grande superfície comercial 
cuja atividade tem decaído nos últimos anos”. 
Depois de muita negociação de acordos necessários entre 
Município, Agência de Modernização Administrativa (AMA) e 
as diversas entidades que terão serviços no local, Frederico 
Rosa explica os passos que se seguem, até à abertura de 
portas, estimada para o último trimestre de 2024. “Após 
a assinatura do contrato de arredamento é lançada a 
empreitada de remodelação da loja à qual se segue a obra 
efetiva para que se abram portas”, concluiu.

Obra de 3 milhões 
já começou no 
Alto do Seixalinho 
A empreitada de construção da Unidade 
de Saúde Familiar, junto à Urbanização 
da Escavadeira, no Alto Seixalinho é uma 
realidade desde o dia 26 de outubro.
São cerca de 3 milhões de euros investidos, 
provenientes do PRR, para fazer chegar a 
14 mil utentes um equipamento de saúde há 
muito desejado e cujo objetivo é o incremento 
da qualidade de vida.
Esta Unidade vai estar apetrechada com 25 
gabinetes médicos e incluirá a especialidade 
de medicina dentária.  
A localização permite um fácil acesso, em 
zona sem constrangimentos, criando maior 
dinâmica social e económica a toda a área do 
Alto Seixalinho.
Com 4475,00m2 de implantação, esta 
Unidade de Saúde foi projetada com o apoio 
da Administração Regional de Saúde para 
Lisboa e Vale do Tejo, cumprindo todos os 
critérios exigidos para satisfazer o serviço 
público de qualidade. 

NOVO CENTRO DE SAÚDE 
TAMBÉM TERÁ DENTISTA

TEMA DE CAPA
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A Câmara Municipal pôs termo, recentemente, 
a décadas de ocupação ilegal dos terrenos 
da Torralta, zona junto ao Terminal Rodo-
Ferro-Fluvial do Barreiro, devolvendo aos 
barreirenses cerca de 42 mil m2 de frente 
ribeirinha. A intervenção de limpeza e 
demolição decorreu em setembro, permitindo o 
vislumbre de uma língua de rio nunca vista. Esta 
intervenção contou com a colaboração de várias 
forças de segurança, dezenas de serviços 
Municipais como a Proteção Civil, Higiene 
Urbana, Intervenção Social e Canil, para além 
do apoio de associações locais de columbofilia. 
Estes terrenos são posse da CMB desde janeiro 
deste ano, altura em que foi assinado o Auto de 
Transferência de Competências de Gestão do 
Património Imobiliário Público entre o Estado 
e a CMB, no âmbito da descentralização de 
competências para as autarquias. Dezenas 
de barracas demolidas e toneladas de lixo 
removido, a CMB está a trabalhar num projeto 
de requalificação daquele espaço público, para 
que à semelhança do Parque Polis, seja uma 
zona verde de lazer para usufruto de todos. 
Palavras de agradecimento pelo concretizar 
de um sonho que diziam não ser possível 
encabeçam o discurso do edil, Frederico Rosa. 
“Tenho de agradecer a todos os serviços 
da Câmara, sem exceção, que estiveram 
envolvidos neste processo de limpeza que 
começou em novembro de 2022, com muitas 
reuniões de preparação e visitas ao local por 
parte de serviços como a habitação, ação social, 
resíduos, veterinário municipal”, agradeceu. 
“Ao olhar para aquele terreno limpo, a porta da 
cidade para quem chega de barco e comboio, 
conseguimos ver o potencial que agora cabe à 
CMB concretizar”, concluiu. 

LIMPEZA NOS TERRENOS DA TORRALTA 
DEVOLVEM 42 MIL M2 
DE FRENTE DE RIO À CIDADE
Município projeta espaço para usufruto da população

BARREIRO COM DESCIDA HISTÓRICA NO 
IMPOSTO MUNICIPAL SOBRE IMÓVEIS 
Crescimento e investimento na cidade permitem diminuição do imposto
A CMB aprovou em reunião pública de Câmara a taxa do Imposto 
Municipal sobre Imóveis (IMI) a aplicar no ano de 2023 e a cobrar em 
2024.
Dos atuais 0,38% passa para 0,35%, o que representa uma descida 
histórica deste imposto, com a redução de 3 pontos percentuais. O 
IMI baixa assim, no Concelho do Barreiro, pela segunda vez, depois 
de ter passado em 2018, de 0,39% para 0,38%. A atual descida deve-
se ao investimento e respetivo crescimento que tem acontecido no 
Concelho, segundo explicou o Presidente da CMB, Frederico Rosa. 
“Há mais investimento gerador de riqueza no Barreiro, logo, os 
impostos a suportar por todos serão menores, daí a descida do IMI”.
Uma redução de receita nos cofres da Autarquia com o peso de 1 
milhão de euros, mas que “nunca seria feita de forma populista”, 
garante o autarca, que sublinha que,“ é importante reduzir com 
sustentabilidade e de forma séria os impostos, não apenas porque 
sim. Jamais iria colocar em causa as finanças do Município”.
Satisfeito pelo concretizar desta medida há muito ambicionada, 
“num Concelho que sempre teve impostos muito altos”, Frederico 
Rosa explica que a criação do Regulamento Municipal de Concessão 
de Incentivos ao Investimento que visa estimular o investimento 
e impulsionar postos de trabalho, tem responsabilidades nesta 
matéria por trazer benefícios em sede de investimento no Concelho. 
O edil que já havia conseguido uma baixa do imposto sobre imóveis 
e da derrama em 2018, sublinha que a diminuição este ano é muito 
significativa e relevante do ciclo positivo que a cidade vive, pelo que 
é possível aliviar os barreirenses desta carga fiscal, mantendo as 
minorações e majorações que vêm de trás.
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CONCLUÍDA ROTUNDA ENTRE AVENIDA DO 
BOCAGE E RUA MIGUEL BOMBARDA 
Barreiro com forte aposta na mobilidade
No início de setembro, a Câmara Municipal deu por 
concluídas as obras de construção da rotunda no 
antigo cruzamento entre a Avenida do Bocage e a 
Rua Miguel Bombarda, assim como a reformulação 
das redes de saneamento com mais de 30 anos, à 
semelhança das intervenções deste género que 
têm sido levadas a cabo na cidade. A intervenção de 
melhoria do espaço público em duas das principais 
artérias da Concelho, visou sobretudo reformular 
o sistema de regulação do tráfego, tendo sido para 
isso retirada uma grande parte da semaforização 
existente na Avenida do Bocage. Com a construção 
da rotunda, o trânsito proveniente de zonas de 
grande afluência de pessoas, seja do centro da 
cidade ou do Terminal Rodo-Ferro-Fluvial flui de 
forma mais rápida e sem complicações.
Para além das alterações visíveis ao nível da 
mobilidade, Frederico Rosa, Presidente da CMB 
destaca todo o trabalho de infraestruturas de 
subsolo que foi realizado, sobretudo com a 
eliminação necessária de um grande coletor 
unitário que reunia saneamento e águas pluviais. 
“Uma obra extraordinária que começou com uma 
negociação para conseguirmos espaço para a 
poder realizar, quando todos nos diziam que era 
impossível conseguir aquela faixa de terreno. 
Mas o que é facto é que foi possível, a obra fez-
se e o trânsito hoje flui de forma mais rápida”, 
elogiou. 
Objetivo cumprido para o Vice-Presidente da 
CMB, Rui Braga que enfatiza todos os pontos 
positivos desta obra que veio beneficiar milhares 
de condutores e peões.  “Continuamos a 
trabalhar no aumento da qualidade de vida dos 
barreirenses. Menos emissão de carbono para a 
atmosfera, melhor ambiente, mais mobilidade, 
mais rapidez nas deslocações e mais eficiência 
aos Transportes Colectivos do Barreiro na 
aproximação ao Terminal dos barcos”.  

PROJETOS EM CURSO

BARREIRO É O MUNICÍPIO DE 
PORTUGAL COM O MAIOR NÚMERO 
DE POSTOS DE CARREGAMENTO 
ELÉTRICO
Incentivo à mobilidade elétrica leva à instalação 
de 90 postos na via pública
O incentivo à mobilidade elétrica foi assumido pelo Município do Barreiro como um 
fator de extrema importância, na defesa de uma cidade mais sustentável energética 
e ambientalmente. Tem sido, por isso, uma das prioridades da Autarquia a instalação 
de postos de carregamento de veículos elétricos (PCVE), na via pública, em todas as 
freguesias do Concelho, nos últimos meses, tendo já instalado 86 PCVE, no conjunto 
de um total de 91 postos. 
Contribuir para o objetivo da neutralidade carbónica é um dos objetivos do Barreiro 
que se torna assim no Município de Portugal com o maior número de postos de 
carregamento por cada 10 000 habitantes.
Com uma cobertura suficientemente ampla, a CMB acredita que a criação de uma rede 
de PCVE que sirva as necessidades dos que vivem, trabalham ou visitam o Concelho, 
está na base de um maior incentivo à adoção da mobilidade elétrica e da promoção da 
massificação do uso de veículos elétricos.

INVESTIMENTO DE 1,5 MILHÕES 
NA QUINTA DAS CANAS EM CURSO
CUF Saúde, habitação a rendas acessíveis 
e melhoramento do espaço público
A empreitada de construção de infraestruturas do loteamento na Quinta das Canas já 
teve início, dinamizando assim propriedade do Município, que visa consolidar a nova 
centralidade que tem nascido na Freguesia de Santo André, com novos serviços.
Aqui destaca-se a fixação da clínica da CUF, de habitação a rendas acessíveis pela 
Autarquia, de áreas comerciais e, ainda, a resolução de um problema de propriedades 
cuja construção estava condicionada pela necessidade de infraestruturas de subsolo 
há mais de 50 anos.
O investimento de 1,5 milhões de euros pretende dinamizar o terreno da Quinta das 
Canas, reforçar serviços e aumentar a qualidade de vida da população em geral e 
dos residentes na zona, em particular
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AQUI  AMBIENTE

A Subida do Rio Coina – passeio anual pelo valor natural do Rio Coina –, realizou-se no 
passado dia 30 de setembro.
“Tivemos cerca de 350 participantes”, informou o Vereador responsável pela Educação 
Ambiental”. “Foi uma tarde espetacular (…). Isto faz parte da nossa estratégia de 
‘devolvermos’ o rio à cidade. As pessoas estão a responder de uma forma fantástica. 
Os nossos clubes também vieram participar”, referiu Rui Pedro Pereira.
De acordo com a Vereadora Maria João Regalo, responsável pelo Turismo, este evento 
é um “exemplo do aproveitamento que podemos fazer da nossa espetacular frente 
ribeirinha, que está aqui à disposição de todos. Todos os dias do ano”.
A Subida do Rio Coina, que tem contado, anualmente, com um número crescente de 
participantes, registou, este ano, a presença de diversas embarcações, muitas, também, 
tradicionais, entre as quais a “Muleta” Álvaro Velho, propriedade do Município.
A 18ª edição da “Subida” é uma organização da CMB, através do CEA – Centro de Educação 
Ambiental, este ano com o apoio do Grupo Desportivo dos Ferroviários do Barreiro.

SUBIDA DO COINA ATRAIU 
CENTENAS DE PESSOAS

O controlo de espécies exóticas invasoras, designadamente acácias, através 
do seu descasque, continua a realizar-se na Mata Nacional da Machada. Disso 
é exemplo a ação levada a cabo por cerca de 130 colaboradores da TPF – 
Consultores de Engenharia e Arquitetura, S.A. no passado dia 21 de outubro.
Depois de uma visita ao Museu do Fuzileiro e de uma deslocação acompanhada 
por um técnico municipal ao CICAMM – Centro de Interpretação do Campo 
Arqueológico da Mata da Machada, os voluntários “deitaram” mãos à obra 
e dedicaram a tarde ao descasque de acácias numa zona previamente 
identificada pelo responsável do GTF – Gabinete Técnico Florestal. Refira-se 
que estas ações acontecem a pedido das empresas e são articuladas com o 
GTF em estreita ligação à equipa do Centro de Educação Ambiental.
Rui Pedro Pereira, Vereador com a Educação Ambiental na Autarquia, elogia 
as empresas e os seus colaboradores que, de forma contínua e empenhada, 
continuam a solicitar atividades de voluntariado na Mata da Machada. “Estas 
são tarefas tão necessárias como importantes na manutenção dos 370 
hectares do nosso ‘pulmão verde’” disse o autarca, acrescentando que “de 
acordo com os testemunhos que nos chegam, o voluntariado corporativo 
estimula o espírito solidário entre os envolvidos. Da nossa parte são sempre 
bem-vindos!”.

MATA NACIONAL DA MACHADA 
VOLUNTARIADO CORPORATIVO CONTINUA
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UNIÃO DAS FREGUESIAS 

BARREIRO E 
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NOTÍCIAS 
DAS FREGUESIAS

AQUI FREGUESIAS

UNIÃO DAS FREGUESIAS 

ALTO DO SEIXALINHO
SANTO ANDRÉ E 
VERDERENA
A União das Freguesias de Alto do Seixalinho, Santo André e Verderena continua empenhada na 
melhoria da qualidade de vida da população.
Destacamos o investimento na renovação e requalificação do Polidesportivo da Quinta Marques 
da Costa para utilização da população e do movimento associativo. As grades foram reparadas e 
pintadas, foi colocado um novo piso modular de exterior e novas balizas.
Ao nível da comunidade educativa, realizaram-se trabalhos de manutenção, limpeza e pintura de 
salas nas escolas de 1º ciclo e Jardim de Infância.
Continuamos a trazer para o Parque Recreativo da Cidade, o POLIS, no 1º sábado de cada mês, a 
famosa Feira da Bagageira com artigos em 2ª mão e artesanato, que tem atraído cada vez mais 
participantes e visitantes. No mês de outubro, realizou-se mais uma edição da Feira Saloia com 
expositores de fumeiro, artesanato, doçaria regional, restauração, divertimento infantil e atuações 
musicais.
Para encerrar o Verão, organizou-se o habitual Baile de Verão com a animação musical de Nélio 
Pinto, na Praceta José Arede (Alto do Seixalinho) com oferta do porco assado no espeto à população.
Visando a melhoria do serviço que a UFASSAV presta à população, investimos numa formação 
certificada para os nossos trabalhadores sobre a Segurança para Manobradores de Máquinas 
Agrícolas, Florestais e de Jardinagem. Importa igualmente destacar que, entre julho e outubro, 
foram celebrados novos contratos por Tempo Indeterminado na sequência de Procedimentos 
Concursais para 4 Assistentes Operacionais, 2 Assistentes Técnicos e 1 Técnico Superior.

Lavradio: 38º aniversário da elevação a vila e os Desafios Futuros
Com a chegada de setembro assinalou-se o 38º aniversário da elevação do Lavradio 
a Vila. Este é um motivo de orgulho para todos os que cá residem, trabalham ou têm 
aqui a sua família. Mas é também motivo de orgulho para todos os barreirenses! É 
impossível falar da história e do desenvolvimento do Barreiro, sem falar do Lavradio! 
Não podemos apagar a memória dos homens e das mulheres que com grande esforço 
e empenho contribuíram, sem exceção, para que hoje, esta vila, continue a evidenciar a 
sua identidade. 
Não podemos também esquecer o papel que movimento associativo continua a ter 
no Lavradio, continuando a constituir-se como ponto de encontro para a prática de 
desporto, ou para as diversas manifestações culturais.
Assinalou-se este aniversário com diversas iniciativas:
30 de setembro | SFAL 
15h00 | Intervenções Institucionais
Gabriela Soares (Presidente da Junta de Freguesia da União das Freguesias de Barreiro 
e Lavradio)
Tiago Coluna (Presidente da Assembleia de Freguesia da União das Freguesias de 
Barreiro e Lavradio)
Jorge Veloso (Presidente da Direção da ANAFRE - Associação Nacional de Freguesias) 
Carlos Guerreiro (Vereador da Câmara Municipal do Barreiro) 
15h30 | Concerto Intimista: Música de todos os tempos
Atuações de: Marlene Vilanova, Nélson Anjos e Catarina Cavaco
16h30 | Lanche Convívio e Bolo de Aniversário
1 de outubro
08h00 | Passeio BTT (Fidalbyke)
Concentração: sede da Fidalbyke
Custo da inscrição: 1 produto alimentar
(Oferta de 1 bifana no final)
15h00 | 2ª Bênção dos Capacetes | Av. J.J. Fernandes em frente à Igreja do Lavradio
Uma organização conjunta da Câmara Municipal do Barreiro, da União das Freguesias de 
Barreiro e Lavradio, da Paróquia do Lavradio e do Motoclube do Barreiro
(No final, haverá lanche na sede Motoclube do Barreiro)
16h30 | Tarde de Cante Alentejano | SFAL
Uma organização do Grupo Coral Alentejano Unidos do Lavradio, com as seguintes 
atuações:
- Grupo Coral Feminino “As Rosinhas de Santa Clara do Louredo” (Beja)
- Grupo Coral Alentejano “Lírio Roxo” (de Paio Pires, Seixal)
- Grupo Coral Alentejano Unidos do Lavradio 
- Grupo Musical Harmonia da AURPIL (Lavradio)
Mas como em tudo na vida, o Lavradio também tem as suas dores de crescimento! E 
ainda bem que as tem! Os desafios e as necessidades continuam a ser uma constante. 
Em breve, com o esforço da CMB, teremos em 2024 o hipermercado Mercadona à porta 
do Lavradio, na praceta dos Lusíadas. Serão 90 postos de trabalho, com a requalificação 
do espaço envolvente. Naturalmente que a Junta de Freguesia estará ao lado da Câmara 
Municipal, por forma a que este projeto se desenvolva com a celeridade desejada.
Com o arranque de 2024, serão desenvolvidos os procedimentos necessários à 
colocação de um parque infantil na Urbanização dos Loios, junto à Associação NOS.
Aproxima-se a passos largos o final do ano e com ele chegam também as atividades 
alusivas à quadra natalícia. Prevemos a realização do já habitual Mercado de Natal na 
zona do Mercado do Lavradio e da Feirinha de Natal na Urbanização dos Fidalguinhos, 
ambas com animação e gastronomia.
Bem sabemos que muito trabalho há por fazer. Mas também temos a consciência que com 
empenho e determinação, o futuro desta união de freguesia é promissor, acompanhando 
o desenvolvimento evidente que o Barreiro tem tido, nos últimos anos.
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UNIÃO DAS FREGUESIAS 

PALHAIS E COINA

AQUI FREGUESIAS

JUNTA DE FREGUESIA 

SANTO ANTÓNIO
DA CHARNECAA União das Freguesias de Palhais e Coina, naquilo que é a sua responsabilidade ou seja, 

competências delegadas pelo Município através do Auto de Transferências para a Freguesia, 
continua a melhorar/cuidar dos espaços verdes e jardins, limpeza de ruas/passeios pedonais (com 
extirpação de ervas), corte de ervas, limpeza e reparação do piso das ruas não asfaltadas (áreas 
não consolidadas), recolocação de lajetas/calçada, devido à existência de “muitas” ruturas nos 
passeios pedonais, entre outros trabalhos.

Iniciamos em setembro, a recolha de “pequenos monos” (ex: colchões, latas, pequenas peças de 
mobiliário, ramagens, etc.…, que são depositados indevidamente, junto aos contentores de recolha 
do lixo doméstico), em toda a área geográfica da União das Freguesias. 

Deixamos nota: Nos locais críticos, isto é, locais onde fazem descargas, em grandes quantidades 
e com todo o tipo de lixo, é enviada uma informação para os serviços da Câmara do Barreiro a 
solicitar a respetiva recolha. Em relação aos pedidos de recolha de “monos” via telefone 212 068 
068 para os serviços da Câmara, estes continuam com o procedimento anterior.  Também fizemos 
uma profunda intervenção de limpeza nos quatro fogareiros comunitários da Mata da Machada. 

Realizamos as Festas Populares de Coina em Honra de Nª Srª dos Remédios, foram três dias 
de alegria, animação com artistas da nossa terra no palco da Festa, reviver “velhas” amizades, 
reencontros com amigos e a grande manifestação de Fé da população e de todos os que nos visitam 
para assistir com emoção, à Procissão em Honra de Nª Srª dos Remédios, Padroeira da Vila de 
Coina. 

Iniciamos o ano Escolar e com ele o regresso às aulas. Preparamos as Escolas, fizemos alguns 
benefícios, desde pinturas de salas de aula, substituição de materiais (lâmpadas, autoclismos, 
torneiras, etc..), já com algum desgaste, pequenas reparações, limpeza do espaço do recreio, com 
colocação de calçada no recreio (ruturas), entre outros benefícios, dando às nossas crianças e toda 
a comunidade educativa, o bem-estar, possível, para o bom desempenho no contexto do ensino e 
da aprendizagem.

Realizamos um Passeio turístico a Fátima, gratuito para a população recenseada, tendo participado 
cerca de 140 pessoas. 

Reforçámos o Mapa de Pessoal com dois novos funcionários no Setor do Meio Ambiente, através 
de Procedimento Concursal. 

Para o bem comum, contamos sempre com a dedicação e empenho de todas/os as/os nossas/
os trabalhadoras/trabalhadores, do Setor do Meio Ambiente e Administrativas, no trabalho que 
realizam diariamente, para o bem-estar da população. 
Obrigada a todas/os vós.

Agradecemos também à Câmara Municipal do Barreiro por todo o apoio que nos tem prestado.

E vamos CAMINHANDO... na construção de uma melhor FREGUESIA!

Relativamente à Higiene Urbana, temos a salientar: 
-Tratamento de jardins intervenções de melhoria da junta de freguesia nos diversos jardins 
da freguesia 
-Limpeza de ruas Limpeza e varrição 
-Despejo e lavagem diária de papeleiras 
-Remoção de objetos e outros resíduos, abandonados na via pública pelos fregueses 
A saúde e o bem-estar de nossa população permanecem no centro da missão da junta de 
freguesia, e continuaremos a trabalhar incansavelmente para enfrentar os desafios que se 
apresentam dia após dia.
•Obras 
-Relativamente às obras realizadas a junta de freguesia tem realizado trabalhos de 
reparação de passeios e calçadas, entre outros, ao longo da freguesia.
-Embora não sendo competência direta da junta de freguesia, gostaríamos de dar nota 
do desenvolvimento que se tem vindo a notar nos últimos meses na AUGI do Bairro da 
Liberdade.
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ENTREVISTA

PRESIDENTE DA CÂMARA 
MUNICIPAL DO BARREIRO 
FREDERICO ROSA

A redução do IMI para 0,35% é uma descida histórica 
que reflete o aumento da atratividade do Barreiro. Mais 
investimento/mais crescimento/menos impostos para todos.
Centro de Saúde da Escavadeira, USF dos Fidalguinhos, 
remodelações das unidades de saúde existentes, do 
Bairro Alves Redol, aquisição de imóveis, rotunda da 
Rua Miguel Bombarda com a Av. do Bocage, limpeza dos 
terrenos da Torralta, investimentos com financiamento 
do PRR, investimentos privados, Mercadona, Clínica CUF, 
requalificações do Barreiro Velho e “Santinha”, Teatro Cine, 
alargamento do Metro Sul do Tejo, e ‘nó’ de Santo António/
rotundas no ‘eixo’ Santo António/Palhais  foram, entre outros, 
assuntos abordados, em entrevista, por Frederico Rosa no 
balanço de 2023 e lançamento das linhas de força para 2024.
As ‘dores de crescimento’ são inevitáveis. São, conforme 
refere o Presidente, resultado de um ‘círculo virtuoso’.

- Qual é o balanço deste ano de mandato?

O mandato é como um todo. Nunca pode 
ser desligado. Obedece a uma estratégia. 
As coisas não são desgarradas. O 
nosso orçamento e Plano de Atividades 
dizem muito do que é o nosso percurso. 
Vamos acabar o ano, mais uma vez, 
com o sentimento de missão cumprida 
naquilo a que nos propusemos. Porquê? 
Porque tínhamos como grande foco 
concluir projetos no âmbito do Plano 
de Recuperação e Resiliência (PRR). 
Concluir o projeto não é só ganhar a 
verba junto do fundo, é, depois, fazer 
projeto, lançar obra e começar a entrar 
em obra. Depois, a próxima grande fase, 
que é a de que todos gostamos, é a da 
finalização e de colocar à disposição 
de todos o usufruto. Isto é válido para 
o Centro de Saúde da Escavadeira, que 
está agora a iniciar a sua obra; é para 
a remodelação das 92 casas do Bairro 
Alves Redol, uma remodelação integral; 
e é, igualmente, válido, por exemplo, para 
as mais de 30 casas que comprámos com 
o apoio do PRR, fruto da nossa estratégia 
de habitação local aprovada há dois 
anos. Isto é tudo uma consequência 
daquilo que nos dispusemos a fazer e 
temos vindo a operacionalizar. Há dois 
momentos, aqui, muito importantes. O 
da conclusão da rotunda da Rua Miguel 
Bombarda com a Av. do Bocage. Porque 
é que é importante? Não só é uma 
aspiração muito antiga das pessoas, 
como é o acabar com um dos pontos, 
dentro da cidade, identificado como 
sendo um ‘ponto negro’ no trânsito, que 
nos vai, obviamente, desobstruir muito 
aquela artéria. E, depois, uma coisa que 
é uma grande missão que tínhamos, que 
creio que, hoje, depois de estar feita, 
as pessoas têm uma melhor noção 
do que estava ali, que é a limpeza do 
terreno da Torralta. Estamos a falar de 
um bairro de barracas. É mais um que 
acabamos, porque, já em final de 2017 
para 2018, acabámos com o que existia 
nos Fidalguinhos. Hoje parece-nos uma 
visão longínqua. Este da Torralta, bem ali 
ao pé da estação dos barcos… as pessoas 
já estavam tão habituadas àquela zona 
estar cheia de barracas… Hoje, o simples 
facto de ver aquele espaço limpo dá uma 
perspetiva completamente diferente 
do que se pode fazer para valorizar 
aquela frente de rio de 42 mil metros 
quadrados que aquele terreno tem. São 
momentos marcantes, mas, lá está, 
vêm encadeados naquilo a que nos 

propusemos fazer este ano. E, agora, 
passamos à próxima fase. O projeto para 
toda aquela área e colocar ao serviço de 
todos. O facto de estar limpo já permite 
às pessoas poderem usufruir do espaço, 
mas, agora, queremos requalificá-lo e, 
com isto, trazer valor para a cidade.
Depois há outra questão muito 
importante, diria, em jeito de balanço do 
ano, que tem que ver com o investimento 
privado, que, cada vez mais, tem 
chegado à cidade. O investimento 
privado permite logo duas coisas: 
desenvolver – na vertente comercial, 
ou, mesmo, na habitacional. E, na parte 
comercial, criar postos de trabalho. 
Quando digo ‘comercial’ abrange tudo o 
que são serviços comerciais – logística, 
comércio, tudo. Mas há, igualmente, 
um efeito muito importante que este 
investimento privado vai ter no que 
diz respeito à habitação. Vão ocupar 
muitos edifícios devolutos que estão a 
ser recuperados. Mais recuperação de 
imóveis de habitação, mais gente a morar 
no Barreiro – hoje temos mais cerca 
de cinco mil pessoas do que tínhamos 
em 2017 – vão fazer com que, em 2024, 
tenhamos uma descida histórica naquilo 
que vai ser o Imposto Municipal sobre 
Imóveis (IMI). Já tínhamos descido de 
0,39% para 0,38% e, agora, vamos ter 
uma descida para 0,35% [aprovado na 
Reunião de Câmara de 31 de outubro 
de 2023]. Mais gente no Barreiro, mais 
investimento, significa que toda a gente 
paga um pouco menos. Porque somos 
mais a contribuir. Isto também é uma 
forma de percebermos de como este 
crescimento da cidade afeta todos nós. 
Não nos esquecemos que também nos 
traz as típicas ‘dores de crescimento’. 
Mais gente, mais investimento, mais 
constrangimentos, muitas vezes 
causados pelas obras, trazem-nos 
outro tipo de dificuldades. Mas é com 
este crescimento e com este círculo 
virtuoso – mais investimento, mais 
capacidade da Autarquia investir, mais 
privados a investirem na nossa cidade, 
mais emprego, mais gente a trabalhar 
cá e usufruir do nosso comércio local, 
usufruir do seu lazer aqui, porque é 

aqui que reside e trabalha – que vamos, 
todos, ganhar e que, neste percurso de 
crescimento, vamos conseguir aliar – e 
isto é um balanço importante, diria que é 
aquele que mais me preenche  – o mais 
investimento/mais crescimento/menos 
impostos para todos.

- Que exemplos de investimento privado 
estamos a falar?

Ainda há pouco tempo saiu uma notícia 
num jornal que dizia que o Barreiro estava 
‘na moda’. Passados dois ou três dias, na 
capa da revista “Evasões”, vinha uma 
fotografia do Barreiro. Há dois meses, na 
“Time Out”, a capa era o Barreiro. O que 
é que acho que, hoje, se conseguiu junto 
dos investidores privados? É perceberem 
esta ‘pérola’ que o Barreiro sempre foi – 
que nós que moramos cá sabemos, mas 
que pouca gente lá fora conhecia, mas, 
mais importante, acreditava. E hoje as 
pessoas acreditam no Barreiro. Por isso 
é que temos investimentos importantes. 
O Mercadona foi o último, mas, por 
exemplo, a Clínica CUF que regressa ao 
Barreiro, que teve, aqui, a génese do seu 
negócio de saúde, com o ‘Posto Médico’. 
É quase o fechar de um ciclo. Regressa 
ao Barreiro. Mas regressa porque 
acreditam no Barreiro. Porque acreditam 
na força do Barreiro. Acreditam no 
desenvolvimento e no crescimento do 
Barreiro. Este é um percurso longe 
de estar esgotado. Há muito por fazer. 
Muitos problemas por resolver. Muitas 
coisas para potenciar. Mas desengane-
se quem pensa que o caminho não é 
trazer a riqueza para o Concelho. É a 
única forma que temos de desenvolver 
o Concelho, de, ao mesmo tempo, criar 
mais serviços, mais emprego, mais 
capacidade de investimento, ao mesmo 
tempo ter mais dinheiro para distribuir 
por Cultura, Educação, Desporto e 
Movimento Associativo. Mas, também, 
associar isto a ter menos impostos para 
todos. É uma coisa fácil de dizer, difícil 
de acontecer, mas estamos a conseguir 
com que isto aconteça. E este ano é um 
bom exemplo disto. Agora, ainda há um 
grande caminho para desenvolver, para 
consolidar esta imagem e para resolver 
e direcionar investimento para os 
problemas que vamos sentindo, normais 
de cada cidade. E que são muitos. Mas 
este é o caminho. 
E acreditamos que este é o caminho 
fruto desta estratégia que está ligada, 
ano após ano. E temos muito prazer, no 
final do ano, de olhar para ela, perceber 
o que fizemos bem, o que fizemos mal 

e em que ‘quilómetro’ estamos desta 
longa ‘maratona’ de desenvolvimento 
do Barreiro. Estamos satisfeitos com o 
percurso.

- O PRR tem sido um recurso importante 
para dinamizar projetos…

Começámos a organizar a Câmara para 
o PRR ainda em 2021. Se calhar até 
antes, mas diria que, em 2021, tínhamos 
a Câmara completamente organizada 
para o PRR. Ainda há pouco tempo saiu 
o Programa dos Bairros Digitais, do 
Ministério da Economia. No Distrito de 
Setúbal só houve dois concelhos que 
viram projetos aprovados. Um deles era 
a capital de Distrito – de resto, todas as 
capitais de distrito de todo o País viram 
projetos aprovados. O outro, por mérito, 
foi o do Barreiro. Hoje é fácil vermos o 
resultado, mas isto só acontece porque 
a Câmara ‘lá atrás’ organizou-se. Temos 
tentado aproveitar o PRR ao máximo. 
Nas verbas, por exemplo, nos centros de 
saúde já garantimos em PRR a construção 
que se está a iniciar na Escavadeira, 
mas, também, a construção de raiz da 
Unidade de Saúde Familiar (USF) dos 
Fidalguinhos, a remodelação integral 
do Centro de Saúde da Eça de Queirós, 
no centro do Barreiro, a remodelação 
profunda do Centro de Saúde da Quinta 
da Lomba…  Isto só é possível – e se 
olharmos para o País diria que há poucas 
cidades a ter ‘tanto’ PRR – porque nos 
organizámos ‘lá atrás’, porque tínhamos 
esta visão que era importante: quando 
chegasse a oportunidade, estarmos 
prontos a capturar. Por isso, agora é fácil 
olhar para o PRR e vermos que estamos 
a conseguir. Mas este é um trabalho de 
muita gente, de muitos trabalhadores 
das Autarquia que perceberam, e têm 
a competência e as ferramentas para 
verem que isto é uma oportunidade 
única. Mas só é única se a conseguirmos 
agarrar para a nossa ‘terra’. E temos 
conseguido. E o que é facto é que o PRR 
nos possibilita ter mais este acréscimo 
de investimento para uma Autarquia que 
tinha poucas formas de investimento 
próprio, que vai ganhando também, 
cada vez mais, é decisivo. Estamos 
muito satisfeitos com as verbas que já 
temos de PRR, mas com uma ambição 
muito grande de capturar muito mais. 
Para as pessoas terem uma ideia, só 
na habitação, nos últimos 15 dias de 
outubro, comprámos nove casas. Nove 
casas em 15 dias é quase como construir 
um prédio de quatro andares, direito e 
esquerdo. Que, se construíssemos, só 

“Ainda há pouco tempo saiu uma 
notícia num jornal que dizia que o 
Barreiro estava ‘na moda’.” 



em dois anos é que estava pronto. E esta 
estratégia de ir aos imóveis devolutos, 
não habitados, em vez de construir de 
raiz, possibilitou-nos no último ano ter 
mais 30 casas. Se fossemos construir, 
só daqui a um ano é que as íamos ter 
disponíveis no mercado. E temo-las já. 
Pensámos atempadamente, formatámos 
a organização da Câmara e temos 
técnicos – deixem-me dizer, porque é 
mais do que merecido – fantásticos que 
conseguem concretizar esta visão em 
candidaturas concretas, em operações 
concretas e em intervenções concretas 
na cidade, que vão ao encontro daquilo 
que é a ambição das pessoas, que é ver 
um Barreiro renovado e requalificado.

- E em 2024. Há a sequência dos 
projetos. E haverá novidades?

Sim. Em 2024, vamos lançar o concurso 
público de projetos que estamos a 
finalizar este ano. Estamos a falar, por 
exemplo, da requalificação de toda a 
zona da “Santinha”. Estamos a falar, 
igualmente, de um projeto enorme… 
vamos agora recebê-lo, no final 
deste ano… se calhar, um projeto de 
requalificação, a nível de projeto, como 
poucos que o Barreiro já teve, que é a 
requalificação de toda a zona pública 
do Barreiro Velho, a começar pela 
Rua Miguel Bombarda. Vamos lançar 
o concurso logo no início do ano. É um 
projeto que demorou um ano a fazer. 
Estamos a falar de uma zona enorme, 
para fazer um projeto, não só do espaço 
público, mas tudo o que é infraestruturas 
de subsolo. É um projeto muito grande, 
que tem um financiamento de 5 milhões 
de euros, que já está visado pelo Tribunal 
de Contas. E agora é lançar o concurso, 
fazer toda esta parte administrativa 
e burocrática, para que, em 2024, 
comecemos a obra. Gostava de dar mais 
exemplos. Temos muitos assim. Outro, 
por exemplo, o próprio Teatro Cine, que 
vamos resgatar. Desde o momento que 
comunicámos aos atuais proprietários 
que iríamos exercer o direito de opção 
até fazermos a escritura – estamos 
convencidos que até ao final deste ano 
temos condições de fazer – há todo um 
processo burocrático que temos de 
percorrer, que foi o que andámos a fazer 
durante este tempo, inclusive também 
ter a verba para a aquisição já com o visto 
do Tribunal de Contas. Está praticamente 
concluído e é mais um ícone do 
património do Barreiro, que se encaixa 
naquilo que é o projeto de reativação do 
Barreiro Velho, nesta estratégia que tem 
de ser olhada como um todo. Da mesma 
forma que a requalificação da “Santinha” 
‘casa’, no Alto do Seixalinho, 
com a requalificação do Bairro Alves 
Redol e com a construção do Centro de 
Saúde da Escavadeira. Esta interligação 
do Barreiro como um todo, mas olhando 
para as suas zonas populacionais, é um 
caminho longo, dá-nos muito prazer 
quando as pessoas sentem que a obra 
está no terreno, mas não nos podemos 
esquecer de toda a parte burocrática e 
administrativa que está antes, porque 
sem esta não era possível ter obra no 
terreno, não era possível ter os edifícios 
concluídos. 2024 vai, também, ser um 
bom ano, com muito investimento, com 
mais obras e com o Barreiro a continuar 
a crescer.
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- E os grandes projetos supramunicipais?

O Barreiro tem uma componente grande do 
seu território que não é da administração 
do Município do Barreiro, nomeadamente 
os dois exemplos de que falamos sempre: 
a Baía do Tejo (BT), que, agora, está sob 
a égide do Arco Ribeirinho Sul (ARS), e a 
Estação Antiga, que é da Infraestruturas 
de Portugal (IP).
No âmbito do projeto do ARS, e o Orçamento 
de Estado (OE) traz dinheiro, de resto, para 
isso, há dois momentos, diria, que são 
‘âncora’: o primeiro é a descontaminação 
dos solos, uma ambição muito antiga do 
Barreiro e dos barreirenses para com 
os territórios da BT. Esperamos que o 
processo administrativo comece, porque 
só há descontaminação se houver toda 
a parte administrativa, de concursos 
públicos, de caracterização dos solos, de 
projetos. E há verbas para isso.
Da mesma forma que estão equacionados 
o alargamento do Metro Sul do Tejo (MST) 
e a ligação, não aquela que há uns tempos 
chegou a estar em cima da mesa, que era 
junto da estação antiga do Seixal, para ir 
a pé ou de bicicleta. Achamos que não é 
isso que nos resolve a mobilidade e é um 
investimento muito grande para o retorno 
que poderia ter e para as necessidades 
que o Barreiro tem – mais, até, para as 
necessidades, do que para o retorno 
que poderia ter. Mas, sim, deslocarmo-
nos entre o Barreiro e o Seixal significa 
ter uma continuidade da zona ribeirinha 
entre Almada e Alcochete em transporte 
público, neste caso, em MST, e não ter de 
fazer as voltas que todos conhecemos para 
chegar ao Seixal, ou do Seixal ao Barreiro. 
Esse projeto do MST está no âmbito do 
ARS, mais uma vez, com o OE a dotar o 
ARS destas verbas, que queremos muito 
que os passos concretos comecem a ser 
dados para que seja uma realidade. Não 
vai nascer de um dia para o outro, porque 
é preciso estudar, é preciso fazer projetos, 
para, depois, lançar concurso público e 
construir. Mas se os primeiros passos 
nunca forem dados, nunca vai haver 
obra, nunca vai haver solução. Aquilo em 
que estamos empenhados é para que o 
ARS e a BT, em 2024, comecem a dar os 
passos concretos para se fazer projeto 
e, consequentemente, lançar concurso 
público, para, não só, a descontaminação, 
como para o alargamento do MST a ligar o 
Seixal ao Barreiro.

- Que outras infraestruturas poderão ser 
determinantes para a fluidez de trânsito?

Há dois momentos decisivos: um, 
que é muito importante, que estamos 
a atravessar, que causa muitos 
constrangimentos, que tem que ver com 
a requalificação da nossa via rápida [IC 
21]. Bem sei que hoje as pessoas estão 
desejando que a obra acabe, por causa de 
constrangimentos. Mas estamos a falar da 
recuperação de toda uma zona de descarga 
de águas pluviais, de saneamento, que 
passava ali por baixo – estava uma parte 
abatida e, depois, em risco de abater – que 
vai ser toda renovada. Estamos a ter este 
constrangimento de dois/três meses para 
garantir infraestruturas que durem mais 
50 ou 60 anos. E a finalização desta obra, 
em 2024, vai ser importante.
No Município temos em orçamento – 
porque já está a ser feito projeto, até ao 
final do ano vamos ter o ‘ok’ da IP –, para 
investirmos naquilo que é, se calhar, um 
dos grandes ‘pontos negros’ que temos no 
Município, a nível de trânsito, que é o ‘nó’ 
de Santo António, que liga, não só quem 
vem da via rápida à zona de Santo António, 
quem vai para Alhos Vedros e Moita, mas 
também quem vai para a zona de Vila Chã 
e, até, Fidalguinhos, ‘por dentro’. É uma 
ligação muito importante, que, juntamente 
com a outra rotunda da zona de Palhais 
– quem vai para os Fuzileiros –, são dois 
pontos, perfeitamente identificados, 

diria, há umas décadas. Até ao final 
do ano [de 2023]/início do ano [2024] 
vamos ter o projeto finalizado, para 
podermos lançar o concurso público 
para a construção. Já demos um passo 
importante, há cerca de um mês, que foi 
a expropriação, por interesse público, 
de uma das artérias da rotunda – a que 
vai dar da nova rotunda até ao Campo 
do Santoantoniense, na Cidade Sol. É 
importante naquela ligação entre Cidade 
Sol e Santo António da Charneca ter essa 
via, que estava projetada no PDM, mas 
nunca se pensava, certamente, que iria 
ser feita. Vai ser feita. Já teve aprovação 
em Câmara e Assembleia Municipal do 
interesse público dessa expropriação. 
Precisávamos disso para fazer o projeto, 
que, entretanto, foi lançado, para o 
recebermos e lançarmos o concurso 
público e começarmos essa obra, que 
vai trazer enormes constrangimentos 
enquanto estiver em execução, mas vai 
ser absolutamente decisiva, para, não só 
acabar com este constrangimento, mas 
para o desenvolvimento do Barreiro, 
em toda aquela zona de Santo António, 
Palhais e Coina. Porque é um investimento 
estruturante.Muitas vezes olhamos 
para os investimentos, para aqueles 
que têm retorno rápido, porque são os 
mais fáceis de avaliarmos e resolvem o 
problema, muitas vezes, muito rápido, 
mas não nos podemos esquecer – e 
principalmente quem está nas funções 
em que eu estou e encaro isso com muita 
responsabilidade – que temos de olhar 
para o Concelho para criar condições 
estruturantes para que, daqui a 20/30/40 
anos continue a crescer. Por isso é que 
estes investimentos em habitação, em 
centros de saúde, a renovação total 
que se fez nos Transportes Colectivos 
do Barreiro (TCB)… Ainda agora, no 
final de outubro, recebemos o terceiro 
autocarro de turismo. Passámos a ter 
uma frota totalmente nova. Tínhamos 
uma frota de turismo que, praticamente, 
nem colocávamos ao serviço dos nossos 
idosos, do movimento associativo ou das 
escolas, tinha uma média de 25 anos, 
e hoje temos autocarros todos novos. 
Tínhamos três destes antigos. Em outubro 
recebemos o terceiro novo, que cria 
condições para mais 20 anos ao serviço 
dos nossos idosos, das nossas escolas, 
e do nosso movimento associativo e 
desporto, que, praticamente, quase 

tinha sido abandonado, porque não havia 
condições para o fazer. Recuperámos 
essas condições ao mesmo tempo que 
recuperámos toda a frota urbana.
E é nesta conjugação de investimentos 
pontuais, mas, também, de investimentos 
estruturantes, que procuramos lançar as 
bases, não só para o Barreiro de hoje – e 
concretizar aquele que é o Barreiro onde 
queremos todos viver –, mas, também, 
as bases para que o Barreiro, daqui a 25 
anos, continue a crescer, mesmo tendo 
todas estas ‘dores de crescimento’, 
todos estes problemas. Faz parte de uma 
estratégia ambiciosa de afirmar e fazer 
crescer o Barreiro, enquanto cidade, 
enquanto zona para se investir, para se 
viver e para se ter qualidade de vida.
E há uma coisa de que me orgulho muito: 
é de fazer no poder aquilo que defendia 
na oposição. Sempre defendi impostos 
baixos, baixar os impostos no Barreiro 
de forma sustentada. E agora que estou 
neste cargo dá-me prazer redobrado 
fazer o caminho para conseguir obter os 
objetivos.

“Começámos a organizar a Câmara 
para o PRR ainda em 2021. Se calhar 
até antes, mas diria que, em 2021, 
tínhamos a Câmara completamente 
organizada para o PRR.” 

“Esta interligação do Barreiro como 
um todo, mas olhando para as suas 
zonas populacionais, é um caminho 
longo, dá-nos muito prazer quando 
as pessoas sentem que a obra está 
no terreno.”

TCB: “Ainda agora, no final de outubro, 
recebemos o terceiro autocarro de 
turismo. Passámos a ter uma frota 
totalmente nova.” 
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AQUI PATRIMONIO

No âmbito das Jornadas Europeias do Património (JEP), a 
iniciativa Barreiro a Cidade dos Arquivos contemplou um 
programa de atividades com visitas guiadas aos arquivos, 
palestras, nas oficinas da CP, o Sunset Archive Party, na 
ADAO, e uma exposição de cartazes antigos dos anos 30, no 
Mercado Municipal 1º de Maio.   
A Vereadora Maria Arlete Cruz, responsável pelas áreas 
do Património Cultural e Arquivo Histórico, participou nas 
Palestras com a moderação de José Pacheco Pereira, ao 
longo da tarde do dia 22 de setembro. 
O Património, nas suas várias vertentes, foi o tema abordado 
pelos oradores: Luís Pedro Cerqueira (Município do Barreiro) 
e António Camarão (Município do Barreiro) - Paisagem 
Cultural e Patrimonial do Coina; Maria Eugénia Santos (IPS) - 
Conservação do edificado cultural; Isabel Ramalho (Município 
do Barreiro) / Sara Charneca (Arquivo dos Portos de Lisboa, 
Setúbal e Sesimbra) / Gilberto Gomes (Arquivo Histórico da 
Fundação Amélia de Mello) - O património documental. 
A organização do evento tem a assinatura da Câmara 
Municipal do Barreiro e dos parceiros: Centro de 
Documentação do Museu Industrial da Baía do Tejo; Arquivo 
da Fundação Amélia de Mello, Arquivo dos Portos de Lisboa, 
Setúbal e Sesimbra; Arquivo Ephemera; CHAPAS; Colectivo 
SPA e ADAO.  
De referir que a Autarquia continua a dar a conhecer o 
Barreiro, através de circuitos com visitas guiadas aos 
sábados, de forma a proporcionar a todos os interessados, 
com apenas o fim de semana livre, um contacto enriquecedor 
com o Património Barreirense.

Mercado 1º de Maio recebe exposição de cartazes 
antigos

O Mercado Municipal 1º de Maio acolhe a Exposição 
permanente de cartazes antigos “Bailes no Mercado 1º de Maio 
Barreiro”, desde 23 de setembro, data da sua inauguração, na 
qual estiveram presentes as vereadoras Maria Arlete Cruz e 
Maria João Regalo. 
O interior do edifício tem, agora, uma decoração diferente. 
Nas suas paredes estão dispostos cartazes alusivos às festas 
que, nos anos 30 do século XX, ali ocorriam demonstrando 
que no passado as coletividades barreirenses, associações 
e grupos, organizavam ali eventos por se tratar de um 
espaço de confluência social alargada. Os cartazes estão 
contextualizados com relatos do que ali se passou retirados 
dos Diários de José António Marques, cujo espólio se 
encontra no Arquivo Municipal.
Esta exposição, de acordo com a Vereadora Maria Arlete 
Cruz, relata a vida da cidade, nos anos 30, sobretudo em 1934. 
Os cartazes “permitem-nos ter uma leitura sociológica da 
vida citadina na época. Os bailes que se realizavam no 
Mercado nessa época tinham como objetivo a dinamização 
da cidade. A vida cultural rodava toda em volta do Mercado 
1º de Maio e os bailes visavam a angariação de fundos 
para obras de beneficência, ou para atividades culturais, 
nomeadamente para corridas de ciclismo, entre outras 
atividades”. 
Ao fazermos uma leitura atual dos cartazes é possível, 
segundo a Vereadora, conhecer “os comportamentos 
sociais das pessoas que eram exigidos durante os bailes, 
o custo dos bilhetes e os objetivos em si da atividade, bem 
como o horário dos bailes”. 
Maria Arlete Cruz convida a população a visitar esta exposição 
dinâmica, uma vez que após um determinado período, a 
definir, os cartazes serão substituídos por outros existentes 
no Arquivo Municipal.  

JORNADAS EUROPEIAS DO PATRIMÓNIO
Visitas, palestras, sunset e exposição   

CONVENTO DA MADRE DE 
DEUS DA VERDERENA
acolheu centenas de visitantes
Visitas guiadas, ateliês, exposições e música têm sido atividades dinamizadas, de julho a 
outubro, no Convento da Madre de Deus da Verderena, um espaço cultural aberto e dinâmico. 
Efetuaram-se 37 visitas guiadas a este equipamento histórico e vários ateliês recebendo 
bastante adesão dos munícipes, levando ao prolongamento da programação até ao final de 
outubro. A maior parte destes ateliês evidenciam-se na aprendizagem de novas atividades 
e partilha de saberes. Estes são focados na reciclagem de vários tipos de materiais, dando 
assim um contributo para a sustentabilidade ambiental.
Em setembro e outubro, cerca de 240 pessoas visitaram a Exposição de Pintura de José 
Marques de Oliveira, no claustro, e a Mostra de Veículos Antigos e Robertos organizada pela 
Associação dos Amigos dos Veículos Antigos e Clássicos e pelo Município do Barreiro.  
No âmbito das comemorações do Dia da Saúde Mental, esteve patente ao público a exposição 
“Arte Bruta”, trabalhos dos doentes de psiquiatria, do Centro Hospitalar do Barreiro Montijo, 
e realizou-se a palestra “Mesa Redonda Saúde Mental no Concelho do Barreiro”, na Capela 
grande. O Convento recebeu, também, uma atividade promovida por Escuteiros, Clã do Grupo 
264, em outubro. 
A título de curiosidade, tendo em conta a sua excelente acústica, a Capela Grande do Convento 
foi escolhida como espaço ideal para gravação de um CD, com instrumentos acústicos: 
contrabaixo e violino, de João Madeira e Carlos Zíngaro, em agosto. Os músicos preferiram 
um local com “pedra” e reverberação natural para esta gravação, ao invés de um estúdio. 
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CAMPANHA DE SENSIBILIZAÇÃO 
SOBRE SAÚDE MENTAL
A 10 de outubro, celebrou-se o Dia Mundial da Saúde Mental. Sendo a prevenção um 
aspeto muito importante, um conjunto alargado de entidades reuniu-se no sentido 
de promover diversas iniciativas visando dar relevo a esta temática. 
“A saúde mental é muitas vezes um tema tabu. Sensibilizar a comunidade e falar 
abertamente sobre esta temática é um passo fundamental para desmontar muitos 
mitos que ainda existem à volta da saúde mental e para encontrarmos soluções”, 
referiu a Vereadora Sara Ferreira, responsável pela Divisão de Intervenção Social, 
Igualdade e Saúde.
O Grupo de Trabalho (GT) do Conselho Local de Ação Social (CLASB) para a área 
da Saúde Mental (CMB, DPSM do CCHBM, ACES AR, Associação Persona, CDSS 
de Setúbal, RUMO, Santa Casa de Misericórdia do Barreiro) e algumas entidades, 
individualmente, delinearam um leque de atividades, que contam com a parceria da 
CMB. Entre elas, está a Campanha de Sensibilização sobre Saúde Mental, visível, em 
diversos suportes municipais, durante o mês de outubro

A Câmara Municipal procedeu à demolição urgente de várias estruturas edificadas, em 
risco iminente de derrocada, no Bico do Mexilhoeiro.
Os trabalhos de demolição foram coordenados pela Proteção Civil Municipal, em 
articulação com a Administração do Porto de Lisboa, Capitania do Porto de Lisboa, 
Polícia Marítima e Bombeiros do Sul e Sueste, com o apoio de várias equipas e 
maquinaria do Município.

DEMOLIÇÃO DE ESTRUTURAS 
EDIFICADAS NO BICO DO 
MEXILHOEIRO

“MAIORIDADE” DINAMIZA POPULAÇÃO DO CONCELHO
“MaiorIdade” é já uma tradição em outubro, no Barreiro. Ao longo do mês, decorreu um conjunto 
de atividades dirigidas à população sénior e promovidas pela CMB, em parceria com diversas 
entidades do Concelho.
“Foram várias as atividades que quisemos levar aos nossos idosos neste mês da ‘MaiorIdade’: 
cultura, desporto, promoção da saúde, e sobretudo muito convívio”, realçou a Vereadora 
responsável pela Divisão de Intervenção Social, Igualdade e Saúde, Sara Ferreira.

Comédia “Bonito Sarilho”
Entre as múltiplas atividades, recorde-se a tarde de 12 de outubro, que levou a Comédia 
“Bonito Sarilho” ao Auditório Municipal Augusto Cabrita, com entrada gratuita para os 
idosos de instituições sociais de solidariedade social (IPSS) do Concelho e comunidade 
em geral.

Marcha Solidária da AMPM
Na manhã do dia 22 de outubro, realizou-se a Marcha Solidária da Associação de Mulheres 
com Patologia Mamária (AMPM), com partida do Parque da Cidade. Marcaram presença neste 
evento simbólico, na sua 13ª edição, os vereadores Rui Pedro Pereira, Maria João Regalo e 
Carlos Guerreiro e a Presidente da AMPM, Maria Fernanda Ventura, 
“É através da sensibilização, da prevenção que a gente consegue alcançar, o que diz o lema: 
‘Porque existe o amanhã’”, afirmou, na ocasião, o Vereador responsável pelo Desporto e 
Associativismo, Rui Pedro Pereira.
Outubro, recorde-se, é o Mês Internacional de Prevenção do Cancro da Mama.
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MÚSICA, CINEMA E 
GASTRONOMIA NO MOINHO 
DE MARÉ PEQUENO
A terminar o mês de setembro, teve lugar o evento Sunset Moinho Lounge. Uma festa 
animada com música, comida e bebida dos estabelecimentos “Ó Rio” e “Posto 3”. Os 
vereadores Maria João Regalo, Rui Pereira e Carlos Guerreiro marcaram presença 
no evento que marcou a despedida das noites quentes de verão.
A 27 de setembro, comemorou-se o Dia Mundial do Turismo e foi dada a conhecer 
a oferta turística do Concelho, no stand no Moinho de Maré Pequeno – Centro 
Interpretativo.  Com o apoio da confeitaria “Santa Coina” e da “Pastelaria Transmontana 
4” que, gentilmente, ofereceram as afamadas “Coininhas” e os tradicionais “Matateus”, 
para que quem visitasse o Moinho se deliciasse com estas iguarias. 
Ao longo do período das Festas do Barreiro, a segunda edição do Moinho Lounge 
regressou, em agosto, ao espaço exterior do Moinho, com uma parceria entre o 
Restaurante “EME/Porta 36” e a “Vinus Rarus”, criando um ambiente como nenhum 
outro. No mesmo mês, voltaram as noites de cinema ao ar livre, com a projeção do 
filme “O Homem que Matou Dom Quixote” assistido por dezenas de pessoas.  

QUINTA DO MIÃO
Mais de 100 adoções responsáveis em 2023

Entre janeiro e setembro do 
corrente ano, o Centro de Recolha 
Oficial do Barreiro “Quinta do 
Mião” totalizou mais de 100 
adoções responsáveis de animais 
de companhia.Paralelamente, os 
dados do Projeto CED (Captura, 
Esterilização, Devolução) no final 
do mês de setembro também 
se revelaram muito positivos, 
com mais de 530 esterilizações 
de animais de rua, ao abrigo 
do programa. De acordo com 
o Vereador Carlos Guerreiro, 
responsável pelo Centro de 
Recolha Oficial, “esta elevada 
taxa de adoções deve-se ao 
grande dinamismo da nossa 
linha exclusiva para adoções e 
ao enorme empenho de todos 
os funcionários que se têm 
excedido nesta causa. O recente 
reforço da capacidade médica e 

operacional da “Quinta do Mião” também foi muito importante neste processo, o 
que nos permitiu obter excelentes resultados no Projeto CED”.

MAIS DE 2000 PESSOAS 
PASSEARAM 
NA MULETA “ÁLVARO VELHO”
De maio a outubro do corrente ano, a embarcação tradicional do Tejo a Muleta “Álvaro 
Velho” efetuou 105 passeios gratuitos que proporcionaram a 2.281 passageiros a 
oportunidade de observar o Barreiro, a partir dos rios Tejo e Coina.
De referir o interesse manifestado pelo movimento associativo e pela comunidade 
educativa do Concelho, entre outras entidades. 

Para o ano, os passeios irão regressar. Fique atento. 
Inscreva-se e usufrua de uma experiência única.  

Desde o início do ano letivo, o Centro de Recolha Oficial “Quinta do Mião” tem estado 
presente nas escolas do 1º ciclo do Concelho com o objetivo de sensibilizar os alunos 
para o problema do abandono de animais e para a importância de uma adoção 
responsável. O Vereador Carlos Guerreiro acompanhou, no dia 17 de outubro, uma 
destas ações do Serviço Educativo Municipal “O Mião Vai à Escola”, na EB nº 8 do 
Barreiro. 
Na opinião do responsável pelo Centro o público mais jovem “é muito sensível ao 
tema, razão pela qual levamos esta ação às escolas”. 
A Quinta do Mião acolhe, no momento, cerca de 110 cães e 80 gatos a necessitar 
de adoção. Carlos Guerreiro salientou “o esforço muito grande da Autarquia em 
colocá-los em famílias de adoção tarefa que tem tido muito sucesso, sucesso esse 
que tem sido contrariado pelo elevado número de abandonos. Se não houvesse 
esta dinâmica da parte das adoções estaríamos com um problema muito grave, 
uma vez que a Quinta do Mião continua com excesso de população”. 
O Vereador convidou os professores a efetuarem a sua inscrição nesta ação “para 
chegarmos a todas as turmas”.

“O MIÃO VAI À ESCOLA”

ADOTE!
QUINTA DO MIÃO – Quinta das Rebelas na Zona Industrial de Palhais, 
2830-222 Barreiro
Linha de adoções - 964 624 726    gabinete.veterinario@cm-barreiro.pt 
Horários: Marcação: 09h00 - 12h30 / 14h30 - 16h30  Adoção: 14h30 - 16h30. 
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O Mercado Municipal 1º de Maio funciona, desde o dia 22 de 
setembro, com um novo horário (aberto no período noturno) 
e dispõe de oferta mais alargada.
Na primeira noite de abertura o Mercado encheu e, na 
ocasião, a Vereadora Maria João Regalo congratulou-se por 
esse facto. “Dá-nos uma realização enorme percebermos 
que as nossas ideias, quando as concretizamos, vão ao 
encontro dos barreirenses”, referiu.
A responsável pela área dos mercados, convidou a 
população a visitar este espaço nobre no centro do Barreiro, 
com uma nova oferta ao nível da restauração. “Muitos 
empresários que já tinham estabelecimentos na nossa 
cidade, têm agora um espaço um pouco diferente no 
Mercado”, explicou a Vereadora.

NOVO HORÁRIO | OFERTA ALARGADA | NOVOS CONCESSIONÁRIOS | COMIDA | BEBIDA| CONVÍVIO | ANIMAÇÃO

HORÁRIO DE FUNCIONAMENTO:

DE TERÇA-FEIRA A QUINTA 

07H00 – 14H00 – 16H30 – 22H00

SEXTA-FEIRA   

07H00 – 14H00 – 16H30 – 24H00

SÁBADO  

07H00 – 24H00

DOMINGO E SEGUNDA-FEIRA 

ENCERRADO.

MERCADO MUNICIPAL 1º DE MAIO COM NOVO HORÁRIO 
E UMA OFERTA MAIS ALARGADA

O Auditório Manuel Cabanas, da Biblioteca Municipal do Barreiro, encheu 
na Hasta Pública para Concessão do Direito de Ocupação e Exploração de 
Espaços Comerciais e Estacionamentos vagos, nos mercados municipais 
do Concelho, realizada a 6 de outubro. 
Recentemente, o Município do Barreiro tem apostado em novos projetos 
para o Mercado Municipal 1º de Maio. Na opinião da Vereadora Maria 
João Regalo, a Hasta Pública reflete a “grande aceitação por parte dos 
barreirenses e de muitos visitantes de outros concelhos”. No final da 
sessão, a responsável pelos mercados municipais salientou o facto de 
terem sido concessionadas quase a totalidade das bancas do Mercado 
Municipal 1º de Maio. 

HASTA PÚBLICA CAPTA 
INTERESSE DE UMA 
CENTENA DE PESSOAS

MURAL DE “ART IN TOWN” 
HOMENAGEIA BARREIRENSE 
ALCINDO MONTEIRO
No âmbito da 7ª edição do “Art in Town”, Pedro Pinhal realizou um mural que homenageia Alcindo 
Monteiro. A composição, apresentada pelo artista e realizada na Praceta Avelar Brotero, pretende 
homenagear o jovem barreirense.
“Esta intervenção resulta de um trabalho desenvolvido entre o Município, a ADAO e a família de 
Alcindo Monteiro, e pretende homenagear a memória de um barreirense que partiu demasiado 
cedo, vítima de um hediondo crime de racismo”, realçou a Vereadora da Cultura, Sara Ferreira.
De acordo com a memória descritiva do artista, “a ideia principal é dar ênfase ao olhar e sorriso do 
mesmo, que nos transporta de imediato para a sua personalidade, alguém humilde, verdadeiro e 
feliz. As tonalidades escolhidas procuram representar o calor e a ligação de Alcindo com África”.
Na noite de 10 de junho de 1995, um grupo racista agrediu violentamente várias pessoas no 
Bairro Alto. Um dos agredidos foi Alcindo Monteiro que viria a falecer dia 12 de junho devido aos 
ferimentos sofridos.
Tornar a arte acessível a todos os barreirenses é o principal objetivo do “Art in Town”, uma 
parceria entre o Núcleo de Arte Urbana da ADAO e a Câmara Municipal do Barreiro.
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